



INFORME
SESIÓN DE LOS ÓRGANOS DE LA ASAMBLEA PARLAMENTARIA EURO-LATINOAMERICANA
(EUROLAT)

República Dominicana
30 DE OCTUBRE – 02 DE NOVIEMBRE DE 2023

La delegación del Parlamento Andino estuvo compuesta por su presidenta Cristina Reyes, las parlamentarias andinas Martha Ruiz, Mirian Cisneros y Gloria Flórez, y los parlamentarios andinos Adolfo Mendoza Leigue, Alexis Sepúlveda, Oscar Sánchez, Oscar Darío Pérez, Paúl Desablanc, Gustavo Pacheco y Luis Galarreta; así como el Dr. Eduardo Chilingua Mazón en su calidad de cosecretario de la Asamblea EuroLat y secretario general del Parlamento Andino.

- **Cosecretaría del Componente Latinoamericano (30 de octubre de 2023).**

El Dr. Eduardo Chilingua Mazón, secretario general del Parlamento Andino, participó con sus contrapartes del Parlamento Centroamericano, el Parlamento del Mercosur, el Parlamento Latinoamericano y la Comisión Mixta Chile-UE, participaron de la reunión del co-secretariado de América Latina y el Caribe de la Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana (EuroLat). Durante esta sesión, además de la revisión de la agenda de las reuniones, el secretario general del Parlamento Andino propuso, insistió y se establecieron importantes líneas para la gestión del Componente Latinoamericano, a saber: 1) tomar la iniciativa en la elaboración de la propuesta de la Declaración de los Copresidentes de EuroLat, para que en la siguiente reunión el componente latinoamericano sea más proactivo; 2) trabajar para que las resoluciones y pronunciamientos de EuroLat se implementen en los órganos legislativos nacionales y los parlamentos de integración; y 3) realizar las gestiones necesarias para ampliar el mandato del Grupo de Trabajo sobre Seguridad, Delincuencia Organizada y Transnacional y Terrorismo.

- **Componente Latinoamericano (30 de octubre de 2023).**

En la reunión del Componente Latinoamericano de la Asamblea EuroLat, participaron la presidenta del Parlamento Andino, Cristina Reyes, los parlamentarios andinos Adolfo Mendoza Leigue, Alexis Sepúlveda, Paúl Desablanc, Gustavo Pacheco y Luis Galarreta; así como el secretario general del Parlamento Andino, Dr. Eduardo Chilingua Mazón en su calidad de cosecretario de la Asamblea EuroLat.

Durante esta sesión, la parlamentaria y los parlamentarios de América Latina y el Caribe analizaron la propuesta de Declaración de los Copresidentes de la Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana (EuroLat) "Abordando viejos y nuevos retos para sentar las bases de una mayor prosperidad compartida en el futuro", con la finalidad de definir una posición conjunta de la región para presentarla ante la Mesa Directiva de la asamblea birregional.



- **Mesa Directiva de la Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana (30 de octubre de 2023).**

La presidenta del Parlamento Andino Cristina Reyes, en reemplazo del parlamentario andino Fidel Espinoza, junto con el parlamentario andino Oscar Darío Pérez y el secretario general del Parlamento Andino, Dr. Eduardo Chilingua Mazón, participaron de la Mesa Directiva de la Asamblea Parlamentaria EuroLat.

En esta reunión se revisó y consensuó la propuesta de Declaración de los Copresidentes de la Asamblea EuroLat, la cual recibió los aportes de los miembros presentes de los parlamentos de integración y regionales de América Latina y el Caribe, y el Parlamento Europeo. Además, se aprobó la continuación de la gestión del Grupo de Trabajo sobre Seguridad, Delincuencia Organizada y Transnacional y Terrorismo.

- **Sesión Inaugural de las Comisiones de la Asamblea EuroLat (30 de octubre de 2023).**

En la sesión inaugural participaron la presidenta del Parlamento Andino Cristina Reyes, las parlamentarias Martha Ruiz, Mirian Cisneros y Gloria Flórez, y los parlamentarios Adolfo Mendoza, Alexis Sepúlveda, Oscar Sánchez, Oscar Darío Pérez, Paúl Desablanc, Gustavo Pacheco y Luis Galarreta; así como el Dr. Eduardo Chilingua Mazón, secretario general del organismo.

En primer lugar, intervino la vicepresidenta del Senado de la República Dominicana, Faride Raful. La senadora destacó la importancia de la diplomacia parlamentaria como una manifestación relevante de la democracia en el mundo actual, ya que lleva la democracia a las relaciones internacionales. Asimismo, resaltó la cooperación dentro de EuroLat, al ser un espacio birregional donde las diferencias y la pluralidad se consideran riquezas. Posteriormente, mencionó la urgencia y solidaridad requeridas para abordar desafíos como el cambio climático, la seguridad alimentaria, la ciberseguridad y la migración; subrayando la importancia de la madurez en las relaciones internacionales y reiterando la vocación de su país como punto de encuentro entre continentes en la construcción de un mundo más unido, equitativo, pacífico y cooperador.

A continuación, el presidente del Senado de la República Dominicana, Ricardo de los Santos, enfatizó en la importancia de las relaciones entre la Unión Europea y la Comunidad de Estados Americanos, Latinoamericanos y Caribeños (CELAC); destacando la sólida base de cooperación que se ha forjado a lo largo de una extensa historia, fundamentada en valores compartidos y estrechos lazos socioeconómicos y culturales. Además, subrayó el papel de la diplomacia parlamentaria en el fortalecimiento del diálogo y la participación de diversos sectores representados en los parlamentos nacionales y regionales.

En su intervención, la presidenta del Parlamento Andino, Cristina Reyes, reiteró la necesidad de abordar los problemas globales, como los conflictos en Israel y Palestina, el enfrentamiento entre Ucrania y Rusia, la crisis en Venezuela y los conflictos en Medio Oriente. Hizo hincapié en las iniciativas del Parlamento Andino, señalando la importancia de las cumbres de integración por la integración como ejes fundamentales para discutir y establecer una hoja de ruta frente a los desafíos regionales. Además, resaltó la relevancia de llevar los trabajos de EuroLat a los congresos nacionales y parlamentos de integración. Concluyó agradeciendo por la continuidad del Grupo de Trabajo de seguridad, delincuencia organizada transnacional y terrorismo de EuroLat, e instó a adoptar enfoques integrales para superar los desafíos globales y forjar un mundo más equitativo y justo para todos.



El presidente del Parlamento del Mercosur, Mario Colman, destacó la importancia de fortalecer los lazos entre América Latina y el Caribe con Europa. Asimismo, mencionó la crisis que enfrentan las democracias latinoamericanas y la necesidad apremiante de mejorar las instituciones para abordar los desequilibrios sociales y económicos, así como de trabajar en temas como migración, alianza digital y educativa y luchar contra el cambio climático. Para finalizar, hizo un llamado a la colaboración mancomunada entre los parlamentos sudamericanos y europeos para impulsar la diplomacia parlamentaria y concretar el acuerdo entre la Unión Europea y el Mercosur, recalcando la urgencia de superar diferencias políticas y lograr avances significativos para el bienestar de los pueblos.

Por su parte, la presidenta del Parlamento Latinoamericano y Caribeño, Silvia del Rosario Giacoppo, resaltó la importancia de revitalizar la asociación birregional y desarrollar una cooperación más estrecha para enfrentar desafíos actuales; subrayando que el éxito dependería de la voluntad política y el pragmatismo de los tomadores de decisiones en ambas regiones. Por otro lado, explicó que la virtualidad debería ser una modalidad incluida en el trabajo parlamentario y abogó por la eficacia y el enfoque en soluciones tangibles. Finalmente, resaltó la coyuntura de polícrisis que enfrentan ambas regiones y la necesidad de reconfigurar la relación birregional, reconociendo que existen diferencias en política internacional, pero que dichas diferencias enriquecen el debate y pueden abordarse bajo los principios de respeto a la democracia, los derechos humanos y la paz.

El presidente del Parlamento Centroamericano y copresidente del componente latinoamericano de la Asamblea EuroLat, Amado Cerrud Acevedo, reafirmó la importancia histórica de la relación birregional entre Europa y Latinoamérica a través de esta asamblea parlamentaria. Subrayó las valiosas oportunidades que esta relación ofrece en un mundo multipolar en constante cambio y se refirió a los desafíos en la región, incluyendo la falta de institucionalidad, una economía débil y problemas asociados al cambio climático y migración. Asimismo, recalcó la necesidad de que las decisiones tomadas durante el evento se traduzcan en acciones concretas por parte de los parlamentos regionales e instó a trabajar como socios estratégicos para avanzar en Latinoamérica.

En sus palabras al pleno, el presidente del componente europeo de la Asamblea EuroLat, Javi López, manifestó la complejidad de la situación en Haití y subrayó la necesidad de abordar la migración de manera solidaria. Igualmente, expresó su preocupación por un mundo caracterizado por la convulsión y la multipolaridad, enfatizando en la importancia de la cooperación multilateral para afrontar los desafíos comunes. haciendo hincapié en la relevancia de cuestiones como la lucha contra el cambio climático y la promoción de la agenda digital. Para finalizar, llamó a dar un seguimiento más activo a las cumbres y al Plan de Inversiones Global de la Unión Europea.

Como último punto de la sesión inaugural intervino la vicepresidenta de la República Dominicana, Raquel Peña, quien destacó el hecho de que República Dominicana fuera por primera vez la sede de la Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana; asegurando que esto refleja su compromiso con la democracia y la cooperación entre Europa y América Latina y el Caribe. Asimismo, resaltó la importancia que ha tenido el crecimiento del comercio bilateral con Europa y el papel que tienen los órganos legislativos para abordar los diversos retos globales como la consolidación de la paz, la integración comercial y las respuestas al cambio climático.



- **Comisión de Asuntos Políticos, de Seguridad y de Derechos Humanos (31 de octubre de 2023).**

En la reunión de la Comisión de Asuntos Políticos, de Seguridad y de Derechos Humanos participaron las parlamentarias andinas Mirian Cisneros por la República del Ecuador, en su calidad de vicepresidenta de la Comisión, y Gloria Flórez Schneider por la República de Colombia, así como el parlamentario andino por la República del Perú Gustavo Pacheco.

La agenda de la sesión tuvo dos temas de debate. El primero sobre “Ciberseguridad, lucha contra el crimen y aplicaciones prohibidas de la inteligencia artificial”. Para este diálogo se contó con la participación los expertos: 1) Claudio Peguero, presidente del grupo de trabajo Ciber-Américas, Interpol; y 2) Rafael Donis, experto en la Dirección de Seguridad Democrática en la Secretaría General del SICA.

Por otra parte, el segundo tema de discusión versó sobre “Los derechos humanos y los mecanismos de protección de los migrantes en el derecho comunitario en América Latina y el Caribe y en la Unión Europea”, en el que participó Rafael Donis, experto en la Dirección de Seguridad Democrática en la Secretaría General del SICA; y Wilfredo Lozano, director del Instituto Nacional de Migración de la República Dominicana.

Para finalizar, se acordó el desarrollo de documentos de trabajo sobre la temática de migraciones y movilidad humana, de la cual será ponente el parlamentario andino Gustavo Pacheco. Además, se definió como temas de debate para la próxima sesión la problemática del narcotráfico y la cooperación para la defensa del derecho internacional humanitario.

- **Comisión de Asuntos Económicos y Financieros (31 de octubre de 2023).**

En la reunión de la Comisión de Asuntos Económicos, Financieros y Comerciales participaron la presidenta del Parlamento Andino, Cristina Reyes, la parlamentaria andina Martha Ruiz y los parlamentarios andinos, Oscar Sánchez, y Oscar Darío Pérez.

Durante esta sesión, se debatió sobre «La Alianza Digital UE-CELAC: Fomentar una economía digital birregional», con la participación de Melvin Asin, jefe de Cooperación de la Delegación de la Unión Europea en Santo Domingo, República Dominicana; Manuel Alba, Coordinador de la Oficina Técnica de AECID en Santo Domingo, República Dominicana; y Mónica Melo, socia directora y coordinadora de conocimiento de la consultora OMG y vicerrectora de investigación del Instituto OMG.

Asimismo, se discutió sobre “La transición ecológica en ambas regiones y su impacto en las relaciones económicas”, con la participación de Yves Ferreira, representante regional para el Caribe, Oficina de Santo Domingo, Banco Europeo de Inversiones.

- **Comisión de Asuntos Sociales, Jóvenes y Niños, Intercambios Humanos, Educación y Cultura (1 de noviembre 2023).**

La reunión de la Comisión de Asuntos Sociales, Jóvenes y Niños, Intercambios Humanos, Educación y Cultura estuvo copresidida por el parlamentario andino del Estado Plurinacional de Bolivia, Adolfo Mendoza Leigue; adicionalmente participó el parlamentario andino Oscar Sánchez. Durante la reunión se llevaron a cabo dos debates y se realizó la presentación del documento de trabajo.



En lo que respecta al debate del proyecto de informe sobre «medidas en favor de la movilidad social como instrumento para superar la pobreza y la desigualdad social en la asociación entre la Unión Europea y América Latina en contextos de crisis», el parlamentario andino Oscar Sánchez realizó la ponencia por el componente de América Latina y el Caribe.

A continuación, el copresidente de la Comisión, parlamentario andino Adolfo Mendoza, realizó la presentación del documento de trabajo sobre «Cooperación y diálogo en la construcción de los sistemas integrales de cuidados en la Unión Europea y América Latina y el Caribe».

Finalmente, se llevó a cabo un debate sobre “los derechos laborales y sociales y el mercado laboral: hacia una agenda complementaria”, con la participación de Marie Laure Aristy, viceministra de Políticas de Empleo de República Dominicana; Yecid Adalid Mollinedo, director general de Trabajo, Higiene y Seguridad Ocupacional de Bolivia; Catalina Andújar, Representante residente de la Oficina Nacional de la OEI en la República Dominicana; y Martín Bretón, director de la Organización Iberoamericana de la Seguridad Social (OISS) en República Dominicana.

Para finalizar, a propuesta del copresidente Mendoza, las parlamentarias y parlamentarios de las dos regiones realizaron un minuto de silencio por las víctimas en los territorios palestinos e israelíes.

- **Comisión de Desarrollo Sostenible, Medio Ambiente, Política Energética, Investigación, Innovación y Tecnología (1 de noviembre de 2023).**

En la reunión de la Comisión de Desarrollo Sostenible, Medio Ambiente, Política Energética, Investigación, Innovación y Tecnología participaron la presidenta del Parlamento Andino, Cristina Reyes, las parlamentarias andinas Martha Ruiz por Bolivia y Mirian Cisneros por Ecuador, y los parlamentarios andinos Alexis Sepulveda por Chile y Paúl Desablanc por Ecuador.

Durante la reunión se desarrolló el debate y votación del proyecto de informe sobre “la Declaración Universal de los Derechos de la Naturaleza”, del cual fue ponente el parlamentario andino Paul Desablanc por el componente latinoamericano. Esta propuesta fue aprobada para su paso al Pleno en las próximas sesiones de EuroLat.

Además, se discutió el tema “Financiación de una transición sostenible: inversión para el crecimiento y lucha contra el cambio climático” con las intervenciones de Milagros de Camps, viceministra de cooperación internacional de la República Dominicana; Mauricio Ramírez-Villegas, coordinador residente de las Naciones Unidas en la República Dominicana; y Yves Ferreira, representante regional para el Caribe - Oficina de Santo Domingo, Banco Europeo de Inversiones.

- **Foro Euro-Latinoamericano de la Mujer (1 de noviembre de 2023).**

La reunión del Foro Euro-Latinoamericano de la Mujer estuvo copresidida por la parlamentaria andina de la República de Colombia, Gloria Flórez por el componente de América Latina y el Caribe; adicionalmente, participaron las parlamentarias andinas Martha Ruiz por Bolivia y Mirian Cisneros por el Ecuador.



Durante la reunión se llevaron a cabo dos debates, se inició con el dialogo sobre el «Rol de las mujeres en los procesos de construcción y consolidación de la paz, así como la solución de conflictos a nivel nacional, regional y mundial». Para este importante eje temático participó la Sra. Dilia Leticia Jorge Mera, viceministra de Innovación, Transparencia y Atención Ciudadana del Ministerio de Administración Pública de República Dominicana

Finalmente, se llevó a cabo el debate sobre «Migración y mujer, respuestas regionales desde Europa y América Latina y el Caribe», para este diálogo se contó con la participación de Elena Lorac, Fundadora y co-coordinadora del movimiento Reconocido de República Dominicana.

- **Grupo de Trabajo sobre Seguridad Alimentaria y Lucha contra el Hambre (1 de noviembre de 2023).**

Durante la reunión del Grupo de Trabajo sobre Seguridad Alimentaria y Lucha contra el Hambre, se llevó a cabo el análisis del proyecto de Recomendación «Cooperación euro-latinoamericana en materia de resiliencia y sostenibilidad de los sistemas alimentarios a la luz de la actual crisis alimentaria».

Finalmente, se desarrolló el debate sobre «Amenazas y retos para la seguridad alimentaria planteados por el cambio climático». Para este diálogo se contó con la participación de Gabriela Alvarado, directora del Programa Mundial de Alimentos de la República Dominicana; Luis Lobo, coordinador del programa España-FAO para América Latina y el Caribe; y Juan Mancebo, punto focal de la Plataforma de Acción Climática en Agricultura de Latinoamérica y el Caribe (PLACA) y director del Departamento de Gestión Agroambiental, Riesgo y Cambio Climático del Ministerio de Agricultura de la República Dominicana.

- **Foro Euro-Latinoamericano con la Sociedad Civil (2 de noviembre de 2023).**

En la reunión de Encuentros de la Asamblea Euro-Latinoamericana con la sociedad civil se llevaron a cabo dos debates. Primero se inició con el debate sobre “La migración desde una perspectiva ecológica” con la participación de Carlos Sánchez, diputado del Congreso de la República Dominicana; Ezequiel Texidó, oficial regional de enlace de la OIM (Organización Internacional para las Migraciones) en América Latina; y Enrique de León, del Comité Nacional de Lucha Contra el Cambio Climático.

Finalmente, se realizó el debate sobre “Participación ciudadana para colaborar en el desarrollo de una sociedad más justa y democrática” con la participación de Mario Di Francesco, representante de la Fundación AVSI (“Personas por el desarrollo) de República Dominicana; y Servio Tulio Castaños Guzmán, vicepresidente ejecutivo de la Fundación Institucionalidad y Justicia (FINJUS), miembro del Consejo Nacional de Defensa Pública.



Galería de fotos



El Dr. Eduardo Chiliquinga Mazón, secretario general del Parlamento Andino, participó con sus contrapartes del Parlamento Centroamericano, el Parlamento del Mercosur, el Parlamento Latinoamericano y la Comisión Mixta Chile-UE, participaron de la reunión del co-secretariado de América Latina y el Caribe de la Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana.



En la reunión del Componente Latinoamericano de la Asamblea EuroLat, participaron la presidenta del Parlamento Andino, Cristina Reyes, los parlamentarios andinos Adolfo Mendoza Leigue, Alexis Sepulveda, Paúl Desablanc, Gustavo Pacheco y Luis Galarreta; así como el secretario general del Parlamento Andino, Dr. Eduardo Chiliquinga Mazón en su calidad de cosecretario de la Asamblea EuroLat.

Galería de fotos



La presidenta del Parlamento Andino Cristina Reyes, en reemplazo del parlamentario andino Fidel Espinoza, junto con el parlamentario andino Oscar Darío Pérez y el secretario general del Parlamento Andino, Dr. Eduardo Chiliquinga Mazón, participaron de la Mesa Directiva de la Asamblea Parlamentaria EuroLat.



La senadora colombiana y parlamentaria andina, Gloria Flórez Schneider asumió la Presidencia por el Componente de América Latina y el Caribe del Foro Euro-Latinoamericano de la Mujer de EuroLat.